

### La salud de nuestros niños

#### XV Los accidentes

**La causa principal.**—La gran actividad de que los niños están dotados, su espíritu aventurero y amigo de hacer tanteos y la falta de experiencia son los principales motivos de los casos desgraciados y de los percances que con el nombre de accidentes tanto ocurren en la niñez. Entre los accidentes más comunes a los niños se cuentan las heridas, los golpes, las fracturas (quebraduras), dislocaciones de huesos, quemaduras y ahogarse.

**Las heridas.**—Es muy útil que los niños aprendan la manera de tratar y curar una herida.

El primer cuidado es procurar el estancamiento de la sangre, el cual se consigue elevando el miembro herido, si es un brazo o una pierna; si no es alguno de éstos, puede detenerse el derrame de sangre poniendo en la herida un poco de tintura de hierro. Si se hubieren cortado algunas venas o arterias y el flujo no se detiene, se hará en el miembro herido una fuerte ligadura mientras el médico llegue.

Después de estancada la sangre se procederá a curar la herida, lavándola bien con agua de sublimado (una pastilla en un litro de agua), con yodo o con agua boricada, y después vendándola con una tira de trapo muy limpia, la cual se puede meter antes de ser usada en un poco de agua hirviendo para matarle los gérmenes dañinos que contengan.

Una herida, tratada de ese modo, no se encontrará y sanará muy pronto. Si aún es necesario, se le darán uno o dos lavados más en los días siguientes.

Hay que evitar la malísima costumbre de poner en las heridas sustancias como: tabaco mascado, pelo, cal, aceites y grasas, porque con los microbios de esas sustancias las heridas se infectan y se dificulta su sanamiento.

**Los golpes.**—Si los golpes han sido en los miembros y con excoiación de la piel se debe untar primero un poco de yodo para desinfectar y después poner sobre el chichón paños empapados en árnica.

Si el golpe ha sido en el pecho, la espalda o el vientre, o si lo ha ocasionado la caída de un árbol o de cualquier otro objeto, es muy bueno tomar cucharadas de jarabe de raspagual, para evitar la inflamación de los intestinos que de dichos golpes casi siempre sobrevienen.

**Dislocaciones y fracturas.**—Las partes del cuerpo que más sufren en los niños con sus juegos y travesuras, son los brazos y las piernas. A menudo se les tuercen y dislocan, y quedan con dolores horribles. Hay que tener cuidado de sobarles la parte dislocada y darles unos tirones, pero esto ha de ser en fresco, antes que se le hinche la parte dañada. Hay personas que tienen mucha habilidad para hacer una de estas curas.

Después de haberle sobado la parte torcida o dislocada, es bueno untarle encima yodo, para aminorar la hinchazón y calmar el dolor.

Si el hueso del brazo o de la pierna se fracturó, lo mejor será que el médico vea al niño, pues si bien es cierto que una tablilla es fácil ponerla en el brazo o pierna de un niño, sólo un médico la puede poner como se debe, para que la soldadura del hueso no sea defectuosa. Sin embargo, mientras tanto llega el médico, mientras tanto llega el médico, máxime si está lejos, provisionalmente se le puede entablillar al niño la parte fracturada.

**Quemaduras.**—Hay en muchas partes la costumbre de poner sobre las quemaduras de la piel, cosas calientes para sacar el fuego de la carne; ésta es malísima, y sólo por aquello de que un clavo saca a otro clavo se puede explicar.

El fuego de la quemadura se penetra en la carne, y si allí se queda, produce muchos dolores en el momento y la podredumbre después; por eso hay que procurar sacar de los músculos, ese fuego. Sólo con agua fría o sustancias muy frías se puede sacar ese gran calor, aunque esto le parezca a alguien poco conveniente.

La parte quemada se debe meter en agua fría o envolver en paños también fríos; y cuando el agua o los paños se van poniendo tibios hay que cambiarlos por otros fríos, hasta que el dolor desaparezca. También se alivian las quemaduras con raspaduras de papas puestas sobre la piel quemada, y renovadas cuando se calientan.

**Cuidados con los ahogados.**—Un cuarto y aún media hora después de ahogado un niño, no está muerto todavía, y se puede rescatar si las personas que lo asisten saben tratarlo.

El que está acabado de ahogar tiene el corazón y la respiración paralizados, y si se logra ponerlos en movimiento se salvará su vida.

Primero se le desnudará y se le acostará horizontalmente, con la cabeza un poquito levantada; después se le soplará en la boca y las narices, para que tome la respiración; se le harán cosquillas en la nariz con una pluma; se le abrirá la boca y se le tira de la lengua hacia adelante y fuera; se le alzarán los brazos y se le moverán hacia arriba y hacia abajo; se le frotará el cuerpo con alcohol y cosas calientes, y se le arrimará álcali a la nariz. Con todas estas cosas estornudará y tomará de nuevo la respiración.

No debe colgarse o ponerse boca abajo para que eche el agua; esto es malo. En cambio, es bueno comprimirle suavemente la caja del cuerpo para que los pulmones funcionen de nuevo.

No hay que olvidar que todos estos cuidados se le deben hacer inmediatamente; si pasa más de una hora ya no sirven de nada.

Z. Z.

### NOTAS DE HEREDIA

Doña Magdalena Zumbado de Ramírez hace días se encuentra muy enferma.

Regresó de su gira por San Ramón, el muy estimado seminarista don Miguel Chaverri Rojas. Trabaja activamente en la organización del catecismo en los barrios de esta ciudad y en la propagación de la buena prensa.

El Padre don Pablo Guillén, desde hace algunos días se encuentra en el Barrio de Mercedes, su salud mejora notablemente.

Doña Micaela de Rodríguez y su estimada hija, la señorita Otilia, saldrán en esta semana para su finca «El Mancarón».

Don José Dolores Solera y su señora doña Conuelo, después de pasar unos días en el Zanjón de Barba, han regresado a esta ciudad.

Es una verdadera lástima que los transeuntes se ocupen en destruir el parque de la Iglesia parroquial. Ya se han llevado plantas de algún valor, sin pedir ni permiso.

Hoy se bautizó un niño de don Antonio Rodríguez y doña Marta Ruiz de Rodríguez. Le apadrinaron sus abuelos don Santiago Rodríguez y doña Teófila de Ruiz.

A la señorita Margarita Zamora hace muchos meses que

una penosa enfermedad la tiene postrada en cama.

En la semana pasada, don Juan Nigrini y su esposa doña Juanita tuvieron la pena de ver morir un niño suyo.

Tuvo mucho éxito la función de gala que anoche celebraron los miembros de la Sociedad de Recreación. La ejecución de los distintos trabajos que representaron fué buena y de mucho gusto.

Se han comenzado los ejercicios cuaresmales en la parroquia a las 6.30 p. m.; se predi-

cará lunes, martes, miércoles y jueves. La asistencia de estas noches ha sido regular.

El señor Cura de Barba, está de plácemes con el resultado de su Turno, lo mismo el señor Cura de Santa Bárbara.

Procedente de Atenas se encuentra entre nosotros la espiritual y gentil señorita Josefa Pérez S. Que le sean muy provechosas las brisas heredianas.

De la misma población regresaron don Francisco Sandoval y su hermana la señorita Lola.

### BURUNDULINADAS

#### Curiosidades

En un periódico que se edita en Amsterdam, a dos caras, la una francesa y la otra española, que por el frente se titula LA REVISTA AMERICANA, y por la parte trasera LA REVUE AMERICAINE; que sale entre el 1° y el 15 de cada mes... cuando se puede, y llega por estos barrios entre uno y tres meses después... cuando llega, me he encontrado un artículo precioso, lleno de curiosidades y pronósticos; teniendo algunos *pro nos ticos*, es decir, *para no hablar en latín*, para nosotros los ticos. Dice el buen Señor del articulista que, a fuerza de matarse, se acabarán los europeos. No lo dice tal cual, pero, en fin, lo deduzco yo; que acabada la civilización nuropea (a eso *laman ei vi li sa ción!*) se acabará la Europa (ya era tiempo!... si es más vieja... ) y que entonces vendrá el florecimiento de la América. Alega qué, por virtud del canal de Panamá (y que virtud tiene este Panamá) el Oriente se aleja de Liverpool, acercándose en cambio a Nueva York. (Perdóneme el articulista tanta intrusión, pero aquí se me ocurre pensar: Qué cara van a poner los yanquis con el acercamiento del Oriente!) América del Norte es ya una GRAN POTENCIA. (Pues no hemos visto cómo Wilson le ha impuesto al Kaiser el retiro de los submarinos!); que las otras dos Américas *unificadas* constituirán siete grandes Potencias y paso *endespues* a darles el cuadro tal cual lo sueña mi Señor articulista; pero antes es menester inyectar a las *otras dos Américas*, el virus anti revolucionario; hacerlas caer y darles cuerda... etc.

He aquí, según aquel Señor, cómo se van a formar las nuevas Potencias Latino-Americanas (traducción textual): «Desde ahora se delinean los futuros grupos de pueblos que reemplazarán, por siete naciones potentes, las veinte repúblicas divididas:

1. La América Central, (5 pequeños Estados unidos hasta en 1842, que se unirán probablemente a Méjico);
2. la confederación de las Antillas (islas del Mar Caribe);
3. la gran Colombia, (los antiguos Estados Unidos de Colombia);
4. la confederación del Pacífico (Venezuela y Ecuador, en otro tiempo unidos, y Perú);
5. la confederación de la Plata (*a ésta me uno yo*) unión de Bolivia, Uruguay y Paraguay a la República Argentina, unión soñada en parte por Rosas);
6. Brasil;
7. Méjico».

A mi no me hace gracia la cosa. Si por caso nos tocara a los ticos depender de Villa... a dónde nos llegaría el agua?

Hay otra cosa que a mí no me gusta: el cambio de clima; estoy tan habituado a nuestro calorito que no me hallaría sin él. Y es que supongo que, al pretender unirnos a Méjico, se tiene en mira aislar a la América del Norte por un Canal jamás soñado por mente humana, desde la frontera Sur de los Estados Unidos hasta la GRAN COLOMBIA. No es suposición mía; así lo dice *entre líneas* el articulista.

Primero harán el canal *hasta* Guatemala, nada más; porque desde allí hasta nuestra frontera sur, se formará el PRIMER ESTADO POTENTE. La primera parte, o como si dijéramos, el primer acto de este gran Drama o Comedia o Zarzuela o lo que ustedes quieran, en que sueñan los europeos que no están guerreando; es muy satisfactoria. Nosotros vamos a la cola; cualquier dificultad con Yanquilandia tendría que sufrirla Guatemala que va a la cabeza; ahora bien, si tuviéramos que pasar algún río estamos perdidos por aquello del último mono. Decíamos, pues, que Centro América es el PRIMER ESTADO, el PRIMER GRAN ESTADO, siguen los demás y terminan con Méjico que es el séptimo, luego dejando a Méjico de séptimo, después de Brasil que es el sexto, necesariamente tendrán que hacer el correspondiente traslado: difícil tarea, pero ahora que contamos con gruas gigantes, yo no dudo que lleven a cabo tal obra; en cuestión de dos o tres semanas levantan a Méjico y lo colocan inmediatamente después de Brasil. Esta idea debe de ser de Wilson; para mí no les perdona la derrota reciente!

Cuando venga la segunda parte, o por mejor decir el segundo acto: La Unión de CENTRO AMERICA a Méjico, Méjico al Sur de Brasil, me voy de aquí, porque, según mis cálculos vamos a ocupar un puesto semejante al de los esquimales: entre hielo!; aparte de que, durante el traslado el movimiento que *nos imprimirán* las gruas, me lo imagino terremoto continuo.

De Panamá no se habla. Panamá desaparece de América; supongo que la destinarán como preciosa reliquia para adornar las vitrinas de cualquier Museo histórico, con una leyenda más o menos como ésta: Aquí naufragaron los yanquis!

BURUNDULÍN

**CABLES**

**CUARTEL GRAL. BRITANICO. EN FRANCIA, 26.**—Los alemanes se retirarán constantemente de muchas posiciones entre Hebuterne y el terreno al Sur de Bapaume. Las grandes patrullas británicas avanzan por el terreno abandonado penetrando algunas partes por una distancia de 3 millas. Ya se hallan al Noroeste de Sene, más arriba de Miramaumont, Petil, Miramaunt y ocupando varias plazas fuertes que no esperaban ganar sin pelear. Los alemanes ocupan una nueva línea sobre la loma de Bapaume, esto constituye el más notable movimiento desde el otoño de primer de la guerra. Entonces los alemanes se retiraron del Marne como consecuencia de una derrota mientras la retirada actual es estratégica y revela una fase de la debilidad de las condiciones defensivas. No causa sorpresa a los generales británicos porque después de la batalla de la cañada Boom, se notaron varias señas de que los alemanes proyectaban la retirada de los dos miramaumonts habiendo la toma de la granja Bailles Court amenazado seriamente a Serre. Ayer, aunque la neblina fué muy espesa se notaron varios incendios por las líneas alemanas y desde hace varios días las baterías enemigas disparaban una cantidad enorme de parque, parecía que gastaban la existencia de los depósitos avanzados antes de retirar las piezas. Las patrullas británicas que avanzaron tuvieron extraña experiencia. Hallaron una tranquilidad casi alarmante en medio de la neblina. De Serre no salía ni ruido ni un disparo. Dieron parte y se despacharon patrullas en todas direcciones que avanzaron recogiendo unos pocos prisioneros. Estos se encontraban en los cráteres manejando ametralladoras solitarias, confesaban que se les había dejado atrás para convencer a los británicos que el terreno estaba bien defendido, aconteciendo lo mismo cuando entramos en Miramaumont con la excepción que allí estalló una mina colocada en medio del camino, la cual por fortuna no hizo daño. Al cabo de la calle en medio de los escombros había seis alemanes, se les hizo una descarga y luego desaparecieron, se ocupó Miramaumont sin mayor incidente. Los dos patrullas que entraron en Petit Miramaumont encontraron dos máquinas y una veintena de Alemanes que se rindieron luego. Anochece los británicos avanzaron con dirección a Waslencourt y al Sur de Irles posesionándose del famoso Montículo Bulle que cubre huesos prehistóricos y que presencié tantas luchas durante el otoño y mes de enero.

De la dirección de Bapaume se oyeron grandes explosiones como si volaban depósitos de municiones, quizá por primera vez, desde la batalla del Marne, los alemanes destruyeron el material, detrás de las líneas. No se ha averiguado aun la distancia de la retirada, pero las patrullas británicas avanzan aunque con cautela, por temor de una emboscada. Los últimos informes establecen que los alemanes se han retirado, por lo menos hasta el terreno alto de Bapaume, donde espera encontrar mayor seguridad contra el intolerable cañoneo e incursiones británicas.

**LONDRES, 26.**—El corresponsal del Daily Chronicle en Amsterdam, telegrafía lo siguiente: Le suplementaré los hechos que le mande, relativos a la creciente desesperación del pueblo alemán y las dificultades que acosan al Gobierno. Mi informante estuvo en Alemania, en la semana presente me dice que los trabajadores en los grandes arsenales y fábricas de municiones de las centrales, se están enfermando a causa del escaso alimento.

En los astilleros Vulkan donde desde hace tiempo se constituyen submarinos, únicamente el trabajo sufre grave perjuicio debido exclusivamente a la falta del dictador del alimento de proveer a los operarios con lo suficiente, alimento para permitirles arrastrarse a los talleres. Las huelgas por todos los países centrales como protesta contra la falta de alimento se aumentan. La crisis en los asuntos se ha empeorado terriblemente en Hamburgo debido a tantos pobres. A mediados de la semana pasada se efectuó una gran manifestación de millares de mujeres y niños hambrientos y harapientos que se dirigieron silenciosamente a la casa del burgomaestre. La policía y soldadesca los detuvieron. Los asuntos de Berlín están amenazantes. Como mil operarios de la fábrica general Eléctric, demandan inmediatamente mejor sueldo y alimento suficientes. El aprieto en que se encuentran los berlineses es lastimoso. Por las puertas excusadas de los hoteles y cafés principales se forman colas casi sin fin esperando se les den aquellos sobros que generalmente se destinan al barril de basuras. Estos despojos se reparten bajo la supervigilancia de la policía. En Dortmund, el lunes la turba hambrienta saqueó muchas tiendas y el motín continuó hasta que se llamó a la tropa resultando muchos heridos. La situación es desesperante en el sentido más profundo, cada noticia que llega a Holanda nos aumenta el desasosiego.

Se pregunta cómo puede Alemania continuar en ese estado actual. Sabiendo que en Holanda hay abundancia y aún lujo, además existe muchísimo descontento latente que de repente señalan fiesta en puntos casi a la vista de la frontera. Hay creciente convicción de que Alemania busca pretexto para romperse con Holanda a fin de quitarle todo el aliento que pudiese, invadiéndole de repente. El holandés se restringe más y guarda mayor calma cuando el peligro es más grave. Se puede medir la gravedad de la última atrocidad submarina y las consecuencias posibles de ella, lo mismo que su horror intrínseco, por el mercado silencio que alcanza hasta un sentido de solemnidad. Todos holandeses, sienten que el crimen de Alemania contra un vecino inofensivo está probablemente preñado de consecuencias cuyos límites son indivisibles lo que presta nueva significación al hecho de que se acabó de despachar infantería a la frontera donde han construido trincheras muy bien elaboradas y fortificadas.

**WASHINGTON, 26.**—El presidente Wilson se dirigió al Congreso en los términos siguientes: "Señores del Congreso: De nuevo demando el privilegio de dirigirme porque nos movemos en época crítica durante la

cual me parece un deber mantenerme en estrecha comunicación con el Congreso a fin de que ni en el consejo ni en la acción sugieran ideas opuestas. El tres del presente mes os informé oficialmente del repentino e inesperado paso dado por Alemania en declarar sin intención de desatender a las promesas que nos hizo en abril pasado inaugurando inmediatamente una campaña submarina contra todo el comercio mundial fuese beligerante o neutral que intentase acercarse a las costas de la gran Bretaña e Irlanda, la costa atlántica de Europa o de los puertos orientales del Mediterráneo, las condiciones que gobiernan estas operaciones hacen caso omiso de las restricciones establecidas por uso internacional y desatendiendo toda consideración humana que pudiera intervenir con su objeto. Por espacio de casi cuatro semanas se ha presenciado la exhibición activa de la nueva campaña cuyos resultados prácticos no se han descubierto completamente. Nuestro comercio y el de los demás neutrales han sufrido considerablemente, pero quizá muy poco más que ya sufría anterior al primero de febrero fecha en que se puso en práctica la nueva política del gobierno. Nuestro comercio sufrió y está sufriendo en la actualidad más bien por aprehensión que por el hecho, porque hay tantos barcos que tímidamente permanecen en nuestros puertos dando por seguridades que he dado durante cerca de tres años de paciencia ansiosa que soy amigo de la paz y que estoy resuelto preservarla para los Estados Unidos mientras sea posible.

No os propongo que pienso en la guerra o en paso alguno que pudiera necesariamente conducir a ella, sino pido meramente se me acuerde por su voto los medios y la autoridad para salvaguardar de un modo práctico el derecho de este gran pueblo que se haya en paz y que no desea ejercer sino los derechos de la paz y seguir con tranquilidad y buena voluntad aquellos derechos reconocidos desde tiempos inmemoriales por todas las naciones civilizadas del mundo. Ningun derrotero escogido por mí o por él llevara a la guerra. La guerra podrá venir únicamente por medio de actos voluntarios y agresiones de parte de otros. Comprenderéis porque no os hago propuestas definitivas o pronosticar la acción por ahora, debiendo darme toda la autoridad que me apoye en los términos más generales. La forma que tomará la acción que podrá ser necesaria, no puede todavía preveer, pero creo que el pueblo está dispuesto a confiar que activaré con la moderación y prudencia durante los meses penosos y en tal creencia pido me autorizéis para proveer los buques mercantes con las armas defensivas que se necesitaren para la adecuada protección del buque y gente que hacen sus legítimos y pacíficos negocios en el mar."

**QUEENSTOWN, 26.**—Se ha hundido vapor Lacania, de la línea Cunard. Encontrábase a bordo diez americanos.

**HABANA, 26.**—Jamás ha sido tan halagüeña la perspectiva de Menocal; se han efectuado varias escaramuzas serias en Camagüey y Santa Clara y en todo caso las fuerzas leales se

**Colegio Seminario**

La matrícula de este establecimiento se abrirá el 12 de febrero. Las clases principiarán el 7 de marzo a las 8 a. m.

EL RECTOR

NOTA.—Prospectos pueden conseguirse en el mismo establecimiento.

**José Rafael Araya**

ORGANISTA—MAESTRO DE MUSICA Y CANTO

Ofrece al público sus servicios profesionales en clases de piano, harmonio, canto y solfeo, dirección de orquesta, como Maestro de Capilla y todo lo que se refiera al ramo.

Recibo órdenes en mi casa de habitación en Santo Domingo, al Norte de la Iglesia del Rosario.

han portado admirablemente, dispersando a los rebeldes en todas direcciones. Fué prematuro el informe de la toma de Camagüey, a las 10 de la noche del domingo. Menocal platicaba telegráficamente con Pujol, quien se hallaba a 18 kilómetros de Camagüey. Se ocupaba en componer con la mayor rapidez posible, el ferrocarril y puentes. Espera llegar a la ciudad el lunes por la tarde. Se informa que Menocal cuenta con 7400 hombres de tropa de línea, incluyendo los rurales y cuatro mil milicianos; sé que aumentan constantemente y mil seiscientos voluntarios; mil quinientos policías resguardan la Habana; se ha reemplazado con soldados de buena conducta y todo policía acusado de conspiración. Betancourt marchó sobre Santiago, habiendo ocupado Bayamo que la evacuaron los rebeldes; se espera que los revolucionarios harán resistencia primero en Palmas y luego en la Junta de San Luis.

**Hospital de San Juan de Dios**

**ENTRADAS**

José Oreamuno, Orotina. Arturo Noguera, San José. Alberto Alvarado, Santa Bárbara de Pavas. Luz Ramírez, San José. María Arias, Desamparados. José Carmona, San José. José Jiménez, San José. Adoración Chacón, San Francisco Mata Redonda. Teodoro Barrientos, San Antonio de Belén. Aurelia Montero, Coyolar. Horacio Alvarez, Puntarenas. Maclovio Casante, San Francisco de Mata Redonda. María Rojas, Orotina. María Guadamuz, Orotina. Amelia Rodríguez, Orotina. Rosalía Umaña, Orotina. Abel Chavarría, Filadelfia. Rafael Delgado, San José. Agustín Zúñiga, Puntarenas. Francisco Chacón, Limón. Rodrigo Soto, Puntarenas. Julián Chavarría, San Antonio de Belén. Juan Castillo, Tucurrique. Reimundo Araya, San Juan Tibás.

**SALIDAS**

Antonio Silva, Minas Abangares. Cecilio Briceño, Saborío. José M. Bermúdez, Puntarenas. Ismael Granados, Turrialba. Jesús Solano, San José. Trinidad Morales, Salinas Esparta. Juan Chavarría, San José. Juan R. Murillo, Puriscal. Ester Barrantes, San José. Francisca Solís, Palmares.

**Notas breves**

Ayer fueron renovados en gran parte los individuos de tropa que integran la Guardia Rural.

El Teniente Coronel don Víctor Arias fué nombrado Comandante de Heredia y no de Alajuela como equivocadamente dijimos nosotros. También El Imparcial incurrió en el mismo error.

Segundo Comandante de la Policía de Liberia fué nombrado el Coronel don Dámaso Centeno.

Las letras de cambio escasean en plaza.

Se presume que el valor de la carne tenga una baja notable, debido a que será considerable la cantidad de ganado que vendrá de Nicaragua, por haberse paralizado la exportación que de esa república se hacía a Cuba, seguramente por el estado de revolución en que se encuentra esta isla.

Nos alegramos por los pobres que ya casi no podían probar la carne.

Las fiestas cívicas de Puntarenas se verificarán los días 14, 15, 16 y 17 de marzo venidero.

En la última sesión de la Junta Directiva de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida fueron admitidos como miembros Atilio Dengo, de Alajuela, Liborio Masís, de Tibás y Rafael Baldares Q., de esta capital. Todos cotizarán con \$ 1.00.

El 11 de marzo habrá turno en el distrito de San Luis de Sto. Domingo. Su producto se destinará a la construcción del edificio para escuela.

Aségurase que en la actualidad se está elaborando un nuevo reglamento de policía. No dudamos que éste resulte adecuado en un todo a las necesidades del día.

Los pobres no podrán ya curarse: una medicina que antes se conseguía en cualquiera botica por 50 céntimos hoy no se obtiene por menos de dos a tres colones.

A propósito: son muchos los que notan la notable discrepancia que en los precios de medicamentos prevalece en las boticas y botiquines de esta capital.

**UNA GRAN ECONOMIA**

PUEDEN UD. OBTENER EN SU NEGOCIO COMPRANDO LOS UTILES PARA SU OFICINA EN LA

**LIBRERIA LECTURA BARATA**

JAIME TORMO

Esquina frente al Correo \* Av. Central, 150 V. al O. del mercado

APARTADO 439. — TELÉFONO 664

Tenemos el mejor surtido y somos los que vendemos MAS BARATO

**Dr. RAFAEL CALDERON M.**

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Hay lectura en la cuarta página.

**DEPOSITO DE MADERA**

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

**JAIME FORN**

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional En venta un lote de cadenillos de roble y de ira de 11 varas, 3 x 8

**LA GEISHA**

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

**Servicio de Funeraria**

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.

**MANUEL POLINI**

**La Nueva Casa de Salud**

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del Parque Nacional

De la sembrera propia

**Palabras de afecto**

He recibido: "Historia de San Ramón" por Arturo Moncada, folleto editado en la Tipografía de San José, constante de 26 páginas en octavo menor. Contiene: "Dos palabras", párrafo de introducción; "Población de Palmares"; "Fundación de la población"; "Decreto por el cual se erige en pueblo la aldea de San Ramón de los Palmares"; "Descubrimiento del Río San Carlos"; "Decreto por el cual se erige en villa (cantón)." "Desenbrimiento de la región del Guatuzo". "San Ramón". "Período de don Julián Volio". "Decreto por el cual se erige en ciudad San Ramón". "Jefes Políticos de San Ramón". "San Ramón actual". Quiero decir dos palabras de afecto, ya que *bombos*, aplausos, no son necesarios a esta clase de labores, en que se pone el corazón.

Yo también gusto de traginar por esos campos, y como en ello encuentro mi mayor felicidad, sé de antemano que la acogida buena o mala que tenga luego el resumen de mis investigaciones y empeños, en nada afecta; no da frío ni calor. Tengo la te más pura de que esa clase de estudios son de gran interés nacional y local; y por experiencia propia, se también lo que cuestan. Un párrafo literario, una estrofa rimada; se hacen en un escritorio, entre bocanadas de humo y sorbos de espumante licor; un estudio histórico se hace metido en un archivo, entre papeles viejos y polvo amontonado; privándose de luz y de alegría. Hay su diferencia. Nada más tengo que decir ni hace falta. Sea una pluma femenina y ramonense la que continúe el esbozo.

NUÑO

podremos cantar entusiasmados: ¡dichosa la escuela! ¡Feliz la sociedad!

Corresponsal

**Personales**

—De Puntarenas se encuentra e tre nosotros don Francisco Soler.  
—Regresó a Cartago don Benito Aguilar, estimado amigo nuestro.  
—Felicitamos a don Julio Alvarado, maestro normalista de Santo Domingo de Heredia a quien se le ha confiado la dirección de la Escuela Colón.  
—Ayer estuvo entre nosotros don Juan Arce Chacón.  
—Han ofrecido enviar algún material para «El Libro Azul de Desamparados», el Presbítero Doctor don José Badilla Cordero y don Domingo Monje Rojas, poeta y escritor desamparadoño.  
—Enviamos nuestra felicitación a doña Luz Monestel de Arce, doña María de Boletti y doña Amalia de Taylor, por el feliz éxito de la velada organizada en Santa Ana a beneficio del templo parroquial.  
—Mañana en la noche se verificará el matrimonio de don Cirilo Torres con la señorita Zoila Rosa Aragón.  
—De Guanacastellegó el señor Inspector de Escuelas don Fidencio Arias, joven muy laborioso, a quien presentamos nuestro saludo.

—Se dice que nuestro particular amigo don Zacarías Zúñiga, autor de los importantes artículos sobre asuntos de enseñanza que venimos publicando, será nombrado Director de la Escuela de Osejo, distinción que creemos muy justa.  
—Se anuncia para el mes de marzo el matrimonio del elegante escritor Paco Soler con la señorita Dora Astúa.  
—La señorita Leonor Padilla, maestra de Desamparados, ocupará este año una plaza en la escuela que dirige la señora D<sup>a</sup> Julia Cortés de Salas.

—Se encuentra enfermo don Antonio Alvarez Quesada.  
—En Santa Ana estuvo el domingo pasado don Augusto Quirós, barítono nacional.

—Con todo éxito fué operada ayer la señorita Adoración Chacón, de lo cual nos alegramos, haciendo al mismo tiempo votos por su completo restablecimiento.

—Bastante restablecida de su enfermedad, que la tuvo varios días postrada en cama, se encuentra la apreciable señora doña Lola de Zúñiga.

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto.

Para D. Eladio Prado, afectuosamente

**MARIA**

María; nombre santo que el cielo tiene escrito para aliviar las penas del infeliz proscrito que sufre de este valle las ansias y el dolor. Estrella es ese nombre de límpidos fulgores que su luz nos envía con claros resplandores, con sonrisas de aurora, con perfumes de flor.

María; dulce encanto del alma enamorada que sufre la nostalgia de la eterna morada, que siente la inefable presencia de Jesús. En él encuentra el alma la dicha de aquel cielo, y la música siente de un dulce violoncelo que canta y que suspira con torrentes de luz.

María; más hermosa que el alba del oriente que nace a la mañana más dulce y sonriente que el sueño misterioso del vate del amor. Alcázar bendecido del Dios del firmamento, relámpago de gloria que enciende el pensamiento las nieblas disipando del vicio y del error.

María; de mi lira consuelo cuando gime Es tu nombre bendito, tu nombre que redime al númen del poeta que eleva su canción. En él el arpa tiene romanzas de ternura, y flores y sonrisas que dicen tu hermosura con notas celestiales que arranca el corazón.

María; siempre bella, del genio sobrehumano iluminas la frente, con fulgor soberano delíneas la belleza de tu luz celestial. Y la obra más hermosa del arte concebida respira tu grandeza que infunde eterna vida y los siglos la cantan con un himno inmortal.

María, concebida sin mancha o culpa alguna, más hermosa que el sol, más bella que la luna, es de Dios el encanto, del hombre el parábola. Aurora misteriosa de dicha y de bonanza que al hombre pecador sonrió con su esperanza al ver ay! fugitivas las glorias del edén.

María, madre mía, tu gracia y tu hermosura cantar quiero con júbilo de dicha y de ventura pero ¡ay! tengo un recuerdo de pena y de dolor. Y es el recuerdo, madre, de tu acerbo quebranto cuando al pie de la cruz derramaste tu llanto mirando cual moría mi dulce Redentor.

F. J. B.

**De Oreamuno**

Estando al comenzar el año escolar, es de esperarse que con la asiduidad posible se presenten nuestros niños en los primeros días de la apertura de nuestra escuela. Ya el año que acaba de terminar pudo palpase en ésta, la afluencia muy completa de niños de ambos sexos; y tanto que pudo organizarse las clases en la primer semana no más.

Ocurre en ésta como casi en todas las escuelas rurales que con el pretexto de dejar que pase la Semana Santa y tras de esto que se hagan las siembras de mayo donde los niños forman el convoy de labradores con perjuicio por supuesto de su labor intelectual entran a clases demasiado tarde.

Es por lo tanto muy plausible que el año pasado, sin ningún acto compulsorio hubiera un lleno completo desde el pri-

mer lunes. Si bien es verdad que en el transcurso del año, se presentaron casos morosos por apatía y negligencia, esto se salvó por medio de la autoridad local que se vió en el feo caso de llevar personalmente a niños que vagaban en calles y en horas de trabajo escolar.

No omito decir que hay padres de familia algo inconsecuentes al respecto; esto por dicha, en este vecindario es, bien puede decirse, una excepción de la regla, aquí todos ven en sus hijos un baluarte para lo futuro, un elemento refractario a los embates del piclago insondable del vicio y la perdía, nuestros padres de familia desean para este su pueblo que sus hijos sean de sus desvelos por el bien y que ante todo, antes de embellecer materialmente, se trate de adelantar moralmente, base principal y duradera y sin la cual nunca

**BAZAR DEL MERCADO**  
de JOSE ESQUIVEL

Nuevo surtido de cobijas. — Se han recibido magníficos chales y rebozos de la China. Zarazas americanas y francesas

¿Por 15 colones?  
Si, por 15 colones

tienen los pobres ataud y servicio de coche fúnebre en la funeraria de Campos Hnos.

**LECTURAS RECREATIVAS**

PUBLICADAS POR EL APOSTOLADO DE LA PRENSA

*Fabiola o la Iglesia de los Catacumbas*, por Wiseman; *La Mujer Fuerte*, por Tejado; *Víctimas y Verdugos*, 2 tomos; *Los Novios*, por Manzoni, 2 tomos; *La Gran Amiga*, por P. L'Ermita; *Las Veladas de San Petersburgo*, por Maistre; *Mis Prisioneros*, por Pellicier; *Angela*, por Bolanden; *El Rosal de Magdalena*, por Oviedo; *Amaya*, o los Vascos en el siglo VIII, por Villoslada, 3 tomos; *El Secreto de la Solterona*, por Marlitt; *Ben Hur*, por Wallace; *Los últimos días de Pompeya*, por Buwer, 2 tomos; *Octavia y una pariente pobre*, por Bourdon; *Doña Urraca de Castilla*, por Villoslada, 2 tomos; *Doña Blanca de Navarra*, por Villoslada; *Rafael*, por Bolanden; *Tigranate*, por Franco, 2 tomos; *Marcos Lheiningen*, por Bourdon; *El Hermano Pacífico*, por Feval; *Oliverio Twist*, por Dickens; *Cuentos de Pierre L'Ermita*, 2 tomos; *Días penosos*, por Dickens; *El Marqués de Saint Evremont*; *Cuestiones Sociales*, por Tricht; *Una familia de Bandidos*, por Charruau; *Ivanhoe o El Cruzado*, por W. Scott, 2 tomos; *El Anticuuario*, por W. Scott, 2 tomos; *El Señor de Caltena*, por Gómez; *El Hijo del Labriego*, por Gómez; *El Monje del Monasterio de Yuste*, por Herrerero; *La Espada de San Fernando*, por Eguilaz; *Marcos*, por Capendu, 2 tomos; *Emiliana*, por Charruau; *Las etapas de una Conversión*, por Feval, 2 tomos; *Cuentos Tristes y Alegres*, por Risco; *Quo Vadis*, por Sienkiewicz, 2 tomos; *Amor de Madre*, por Risco; *Florencias del Glorioso Señor San Francisco*; *Paso a paso*, por Risco; *Los Mártires o el Triunfo de la Religión*, por Chateaubriand.

Cada tomo, esmeradamente encuadernado en tela inglesa © 1.25

De venta en la LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) S. José

**Escuela de Música "Santa Cecilia"**

Las clases principiarán el jueves 1º de Marzo. La matrícula está abierta diariamente de 2 a 4 p. m.

El director  
J. J. VARGAS CALVO

Allocución sobre el diario católico pronunciada por el mayorista don Abel Castillo en la velada que en la noche del 24 del mes en curso se verificó en la ciudad de Grecia

Concluye

Con esto no quiero decir que debéis rechazar el semanario, el quincenal y el mensual católico por el diario católico, no, eso no, apoyad, favoreced los otros periódicos católicos, pero ante todo el diario católico.

En esta noche memorable ofrezco al culto público que me escucha, un diario católico, cuyo nombre es «Nueva Era».

Este periódico es dirigido y redactado por un grupo de jóvenes josefinos católicos que, formando el Centro «Verdad» son el alma del periódico católico. Estas personas son católicas, pero no de nombre sino de hecho, de esos caballeros que a pesar de su noble alcurnia no les importa dar prueba sincera de sus creencias. Y su divisa no es una estrella o una escuadra, jamás, su divisa ¿sabéis cuál es? la cruz sacrosanta donde murió el Divino Redentor.

Este centro se compromete a pagar el déficit del periódico, mientras se llega a conseguir un número suficiente de suscriptores que, con su cuota se puedan cubrir los gastos del diario que son muy grandes. Actualmente el formato es modesto y pequeño, pero si los ciudadanos que sin pena ninguna llevan el título de católicos, nos apoyan recibiendo el diario católico, «Nueva Era» cambiará su formato por

otro más grande, pondrá linotipos, se pasará a un local mejor y su lectura será amena y abundante, pero todo esto se consigue por la ayuda de los católicos, contribuyendo con su cuota mensual, para que «Nueva Era» marche ante el enemigo como «mina el barquichuelo en medio de la mar, en un día terrible de temp estada que al llegar a la orilla grita el piloto lleno de entusiasmo: «Venci». Así el diario católico «Nueva Era» al contar con buen número de suscriptores, dirá también llena de júbilo: «Venci» y restablecida de la lucha por sostenerse, continuará su labor en bien de sus lectores, instruyendo con su lectura amena y sana, para dar fuerza a la niñez para que se forme con sentimientos puros y sea un verdadero botón de rosa que fresco y lozano se dispone a instruirse en las verdades del Divino Maestro, quien dijo estas hermosas y encantadoras palabras: «dejad a los niños que vengan a mí porque de ellos es el Reino de los Cielos». Para ayudar a la juventud, enseñándole el buen camino que debe seguir, para que sepa alegrarse, pero como se debe, no dando libertinaje al deleite sino gozando con verdadera alegría cristiana y no con placer malévolos con el que se deleitan los secuaces de Satán. Para rejuvenecer a los mayores, alimentando sus fuerzas débiles por los años,

en la lectura buena llena de sentimientos cristianos y grandes enseñanzas para que las difundan entre sus hijos. El diario católico debía estar en todas las familias, principalmente en aquellas donde se recibe el periódico liberal, la prensa mala, la hoja amarilla.

¿Cómo es posible que se dé cabida a la prensa amarilla y a la buena se le desprecie y se seche? Aún más ¿cómo es posible que en este querido terruño que nos vio nacer, en esta querida Costa Rica, la prensa amarilla se sostenga fuerte y segura, con la suscripción del pueblo católico costarricense y la buena prensa, el periódico católico tenga tan poca aceptación en la casa del costarricense católico, y hasta suceda el caso de sostener el periódico malo y devolver el buen periódico católico.

¡Esto sí que es, Srs., el colmo de la injusticia y de la ingratitud!

Pues bien, honorables griegos, unámonos todos, y formemos un inmenso batallón que tenga por estandarte «La Buena Prensa», por divisa «Nueva Era», y por jefe a «Criato Señor Nuestro», y así unidos marchemos al combate para lanzar con toda la fuerza y el entusiasmo de nuestra alma, un grito de victoria que resuene por todos los ámbitos del Cantón de Grecia y que su eco venga a descansar en lo más recóndito de nuestra alma, para entonces sí, decir con todo el entusiasmo de verdaderos católicos:

«Vencimos»

He dicho

MALDITO LUJO

Vestidos de mujer de 25,000 francos, que antes eran excepciones, ahora son tan frecuentes como los sombreros de 1,200 francos, velos de 400, pañuelos de 100, medias de 50... La señora Mackay, mujer de un millonario americano, pagó por un traje de recepción..... 250,000 francos. 250,000 costó también el arreo de boda de la señorita Luisa Pierpont-Morgan, y millón y medio el de la princesa Bonaparte. Una richona americana lució el invierno de 1909 un manto de armiño, valuado en 80,000 francos. La revista *Femina* habló en 1912 de una *divette*, a quien su modista entregaba todos los años 200 sombreros que venían a valer unos 50,000 francos. Los penachos— aigrettes—se pagan de 5,000 a 6,000 francos el kilo.

Cosas más o menos viejas

El día 7 de Octubre de 1570 ganó don Juan de Austria la batalla de Lepanto a los turcos, haciéndoles 25,000 prisioneros, rescatando además una infinidad de cautivos; echó a

pique 90 bajales y apresó 130.

El primer ferrocarril ruso fué inaugurado el año 1836; era una cortísima línea de 25 millas, que enlazaba Petrogrado con la pequeña ciudad de Pavlousk, y destinada más que a otra cosa a facilitar las giras de recreo del zar Nicolás I.

Los tebanos acusaban a Pa-nículo de que escupía con mucha frecuencia: los romanos a Escipión, de que al dormir roncaba mucho; los uticensés a Catón, de que comía a prisa y a dos carrillos, y algunos a Pompeyo, porque se rascaba con un sólo dedo.

RABÓN

UNA CASA grande, nueva, toda de madera, con elegantes instalaciones de baños etc., sita 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional frente a don Venancio García, se alquila a muy módico precio.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

Avisos económicos

COBRAMOS por estos anuncios que son muy eficaces, 25 céntimos por inserción que no exceda de 20 palabras. Las de exceso a un céntimo cada una. Mínimum cuatro veces.

MANTECA de cacao de muy superior clase, especial para las droguerías, conseguirá Ud. siempre en la Fábrica de don Ismael Herrera. Llame a teléfono N° 341.

RECETAS médicas y fórmulas recibirán un esmerado despacho en el Botiquín anexo al Despacho del Dr. Calderón Muñoz. Gran escrupulosidad y drogas frescas. Dirección 50 varas al oeste del Parque Central (esquina de los Alfaro.)

UN buen pianista y violinista ofrece sus servicios al público para toda clase de tocatas, y con preferencia desea colocarse como maestro de capilla, en lo que tiene muchos años de práctica. Informes en Nueva Era.

CAFE molido de exquisita clase y aromático cacao de Matina encontrará Ud. siempre en la Gran Fábrica de Ismael Herrera, situada frente al Colegio de Señoritas. Allí mismo puede adquirir toda clase de harinas de maíz, de arroz y de cebada.

SE DESEA comprar un juego de bolas de billar. Para informes en El Cometa".

COFIO, gofio, para preparar exquisitos refrescos lo vende la Gran Fábrica de Café Molido de don Ismael Herrera.

PAPEL impreso hay siempre de venta en nuestras oficinas a 15 cts. libra. Ocurrid.

LA VIOLETA

La Jardinería que lleva ese nombre y que fué de Enrique Avila, situada a 300 varas al Este de los cementerios, ha pasado a ser de mi propiedad; por consiguiente, como es terreno propio la estoy cultivando en mayor escala que como antes estaba y contando con un jardinero competente, me es grato ofrecer al público toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios sumamente reducidos: atendemos órdenes de provincias que nos pueden pedir por telégrafo o por el teléfono 567.

RAMON CASTRO B.

ORNAMENTOS

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS CLARADAUN

Lado Sur de Catedral.—Apartado de Correo 730.

MATIAS TREJOS G. Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas: SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMÓN, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentadura artística, a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

Oportunidad como pocas

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para acá de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidadero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos a público a que visite esta Fábrica.

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.



Unguento Al-Mentol de Davis

Para Inflammaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, arañados e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros Davis & Lawrence Co., Nueva York